

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

San José, lunes 17 de noviembre de 1902

NUMERO 327



LA CERVEZA DE ESTA **MARCA**
es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
—DE—
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
—DE—
ELIAS CALDERON
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.— Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

Máximo Fernández

“EL DERECHO”

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

Precios de suscripción

Por 1 mes. 1.00
,, 3 meses. 2.25
,, 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

San José, lunes 17 de noviembre de 1902

Pensamiento

Sólo el egoísta insensible puede vivir feliz y contento en los trenes de la opulencia, cuando se percibe el murmullo del pordiosero que sucumbe al dolor y la necesidad; como sólo el miope y sordo puede gozar tranquilo en la playa, cuando resuenan los desgarradores gemidos del desamparado naufrago, que expira en alta mar.

AJENO.

SOMBRAS

III

Se ha dicho con frecuencia que en Costa Rica faltan brazos. Que sobran bosques, que en esos bosques existen minas y que ni los bosques y que ni las minas se explotan; que la feracidad de las tierras vírgenes, duerme, y que apenas se escuchan en ellas, el dulce trino de los pajarillos, que alzan el himno de la verdadera libertad.

Pero los gobiernos no piensan en nada de eso, piensan en acostumbrar los pocos brazos disponibles al *dolce farniente*, piensan en contrariar el hábito del trabajo y en convertir á los hombres en postes telefónicos. Piensan que es una gran obra a-

Nicolás F. Meza,

Cirujano-Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Tipografía de “El Derecho”

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia

GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 19ª Sur, frente á las Alcaldías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LA SASTRERIA

DE

Enrique Urreiztieta

SE HA TRASLADADO Á 25 VARAS AL SUR DE LA

BOTICA FRANCESA.

De ocasión

Vendo, cambio, ó arriendo por largo tiempo mis propiedades en esta ciudad, á saber: una casa, punto comercial, situada en la calle principal, frente al Norte, el templo de San Nicolás; otra, de mi habitación, en la calle que fué del Tranvía, 300 varas al Este del Mercado; y un solar sembrado de café, en el barrio del Carmen, en la calle de la Viña, 300 varas al Norte de la línea férrea: si en cambio, prefiero una propiedad urbana en la ciudad de San José, ó una rural cuya distancia no pase, más ó menos, de un kilómetro de sus alrededores.

Cartago, Noviembre de 1902.

JUAN J. FRESES

POR LA MITAD

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las reformadas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de “El Derecho”.

Al mismo tiempo se vende una volanta.

nular la educación; piensan que es de gran mérito relajar los sentimientos y que se ajusta al tardo andar de la civilización el alargar los oídos por todas partes para sorprender, si es posible, hasta los secretos del hogar.

Por eso esas gentes desprovistas ya de vergüenza, no tratan de ocultar lo que son, y no está lejos el día en que preguntado uno de estos seres inmundos por su profesión, responda: soy *esbirro*, lo mismo que si dijera soy carpintero, herrero ó algún oficio ó profesión que le honrara.

¿No es esta una negación rotunda de los buenos principios? Decidlo vosotros, hombres que moveis á vuestro antojo el destino de los pueblos. Si sois los que administráis los fondos públicos, es decir, los millares de gotas de sudor vertidas de las frentes de los obreros, no las empleéis así, en corromper las masas, no las empleis en esparcir la mala semilla, que en la ignorancia germina, como la *escobilla* en nuestras tierras, esterilizadoras de los trechos anémicos que viven bajo su sombra.

Emplead vuestras energías y emplead los fondos comunes, en hacer hombres que aborrezcan la ignominia, no en hacer reptiles, no en ampliar la escuela del *esbirrismo*, surgida como consecuencia de la impopularidad

La indolencia se extiende, la perfidia se robustece, merced á vuestro sólo capricho, y si intentais sorprender el último secreto, y si vuestras ansias no se satisfacen con saber que nuestro pueblo es pacífico y, más aún que pacífico, noble; sabed que le estais arrojando á la anarquía, y esa anarquía será vuestra hija legítima y el sello que responderá al porvenir, cuando interrogué á la historia.

Seguramente que no será vuestro deseo descender del puesto público que ocupais, entre la descarga violenta de la prensa, que no tendrá ya por qué temer vuestra venganza; entre el aplauso de las multitudes, que se ven libres de vuestro tiránico capricho; pero no pensais ahora, que vuestros actos no pueden despertar otra cosa que el odio, y para probaros este aserto, echad una mirada en vuestro rededor y preguntad qué se hicieron todos

aquellos que os tenían por *el mestas* de otros tiempos. . . .

Para mañana, esos canes desprovistos de vergüenza, que reverentes se doblan ante vosotros, serán también vuestras propias sombras, serán los que os vigilan de noche y de día, porque el candidato oficial que arrojeis á la palestra pública (obediendo á vuestra voluntad absoluta), cuando llegue á la primera magistratura, será el primero en intentar conocer vuestras gestiones particulares, confundidas entre las del pueblo común.

Vuestra obra inicua se volverá contra vosotros mismos; contra nosotros no, porque estamos condenados á la eterna oposición, á sufrir mientras vivamos, los ataques nerviosos que os asaltan, y á mirar con profunda tristeza vuestros desaciertos. Pero la obra empezada, concluidla; suprimid la escuela, porque es inútil; basta aprender á decir "todo está bien", y para eso no hay necesidad de gastar en maestros, porque es el distintivo principal de nuestro pueblo; ¿cuándo ha dicho que nó?

Para llegar á la realización del absolutismo, no es necesario tanta vuelta y tanto rodeo; las escuelas ¿son inútiles? pues á suprimirlas; que la prensa á veces deja asomar llamaradas volcánicas; pues á concluir con ella. . . ; ¡bastante falta hace en los cuarteles el plomo! Bien valdría la pena de fundir en balas tanta letra que se presta, en combinación, para hacer rabiarse á los que se encumbran.

Estas negaciones de los actos desdican, y mucho, de los grandes pensamientos: es preferible, á todo trance, implantar la voluntad, y para eso, lo más directo es siempre lo mejor; si alguien rabia, que rabie; si alguien brinca, que brinque; todo eso es nada. Nuestro pueblo es siempre lo mismo, ¿no lo veis?: quietecito, quietecito; esa es su norma, ¿no lo sabíais? ¡ pues sabedlo! La única que no será así, es la historia, y cuando éso, reventareis dentro del mismo *sepulcro*, sin que podais levantaros, siquiera para formular una excusa

¡Contemplad esa obra en que colaborais! ¡qué hermosa es! ¿no es verdad?

FELICITACION

Mañana es el día onomástico y cumpleaños del Jefe del Partido Republicano, Licenciado don Máximo Fernández Alvarado; con tal motivo la Directiva Central de dicho Partido, envía cordial felicitación al ciudadano Fernández, haciendo votos porque de una existencia como la de él reciba la Patria, por cuyo bien trabajamos los republicanos, muchos frutos de progreso.

La Directiva se complace en hacer esta pública felicitación, porque siendo su Jefe un hijo del pueblo, sin pergaminos y sin sangre azul, ha logrado formar á su rededor á todos aquellos hijos del pueblo también, que quieren y desean ver á Costa Rica próspera y feliz, al amparo de un régimen sin antecedente que lo empañe.

Por la Directiva,

ABRAHAM MADRIGAL J.,
Secretario.

Más detalles sobre el incidente del viernes

El viernes en la noche, al frente de la casa de los señores Fernández Güell, se repartió bala que fué un gusto por espacio de diez minutos. La policía tuvo tiempo suficiente para impedir el lance. Si se hubiera tratado de puñetazos, á quinientas varas hubiera oído los golpes, pero como el asunto era serio y se trataba de bala, los combatientes pudieron volver á una segunda carga, sin que un policial se presentara, pero ni en sombra. La falta de parque fué la que dió término al incidente. Aún no acertamos á explicarnos cómo no hubo consecuencias gravísimas, cuando hasta mujeres estuvieron en medio de las balas; parece que éstas no se hallaban en disposición de herir. Momentos después del lamentable suceso, la señora policía presentóse haciendo alarde de su esmerada vigilancia porque principió por conducir al cuartel á personas que nada habían tenido que ver en el asunto, mientras que los combatientes andaban libres, queriendo volver á continuar la pelea. Hasta el reporter de *El Noticiero* fué á pasar su mala noche en chirona, y el diputado Fernández Güell, que acababa de regresar del campo, si no se para fuerte, camina también por orden superior, según se lo decía el sargento, aunque fuera diputado. Con todos estos hechos que dejamos apuntados, bien seguros debemos estar los ciudadanos de que la policía nos *garantiza*.

COLABORADORES

DOS DOCUMENTOS

Por el último correo que del Salvador ha venido, recibí dos

documentos que por la importancia que encierran voy á permitirte comentarlos.

El primero es un discurso pronunciado por mi amigo don Eduardo Alvarez, en el acto de la apertura de las tareas del segundo Congreso de estudiantes Centroamericanos, el cual contiene verdaderas filigranas políticas.

Pertenece Alvarez á esa juventud viril que en nuestra hermana del Salvador trata de levantar muy alto el estandarte de la libertad; joven estudiante de los últimos años de derecho, próximo á doctorarse, si no lo ha hecho ya; es de aquellos que como Manuel Recinos, su compañero, no doblan la cerviz ante nadie, así tengan que ir á la penitenciaría á purgar el tremendo *delito* de ser honrados y altivos, *delito* con el cual no son jamás indulgentes los que tratan de imponerse á toda costa.

Del discurso se desprende que hay dos clases de juventud en el Salvador, una intransigente con el ultramontanismo y otra liberal genuina que lleva la reforma por el lado lento, con la persuasión, con la excelencia de la doctrina, con la fé de los apóstoles puesta en el porvenir; á esta última juventud pertenece Alvarez

Y es que hay dos clases de reformadores: los que destruyen, los que por la violencia quieren obtener la victoria, los que desean ver su obra, y los que lentamente van sembrando la semilla, los que dejan á los sucesores que cosechen, los que desean el implantamiento de sus ideales, pero firmemente, no impuestos, sino aceptados y esta última clase es la que trabaja positivamente en la grandiosa obra de la regeneración política y social.

Al tratar de la Unión Centroamericana dice Alvarez:

"Morazan fué soldado valeroso que quiso hacer la unión de la América Central, á fuerza de golpes audaces que desbarataban á sus enemigos; fué un héroe que lidió por la Unión, con grande empuje, en el campo de batalla.

"Discernir acerca de si ese medio es el más apropiado para unirnos, es el problema capital que debe preocuparnos. Nuestra Historia nos demuestra que la fuerza ha sido impotente para realizar la Unión, y, por una consecuencia lógica, se deduce que persistir en el empleo de ese medio, no sólo sería funesto sino que alejaría más y más el soñado ideal de nuestros antepasados y de nosotros.

"A medida que el derecho moderno se abre campo en las naciones, la fuerza desaparece y sólo va quedando, con resplandores refulgentes, la razón. Sí, señores, la razón será, en no lejano día, la gobernadora de los individuos y de las sociedades que forman. Será el Sol inextinguible de las nuevas civilizaciones.

"Ese ideal es el que persigue la juventud centroamericana: recoje la obra de Morazan, no en el campo tético en que se oyen las quejas lastimeras del hermano sacrificado en aras del ideal común, sino en un campo completamente distinto, más hermoso porque es más compatible con los sentimientos humanos, más útil porque producirá

prontos beneficios, y más fructífero porque tendrá, por arma, la idea, por propagandista, el periódico, y por manifestación completa, fecunda y vigorosa, el libro."

Los párrafos transcritos no necesitan comentarios; se ve allí reflejada la idea moderna para verificar las uniones; convencer, propagar entre las masas, predicar las doctrinas en el pueblo y éste, espontáneamente, pedirá la tan deseada fusión, por la cual hubieron de enrojarse los campos centroamericanos, con la sangre de esas mismas masas, las cuales se iban á batirse sin saber qué defendían ó qué atacaban.

El otro documento es un Manifiesto á la Nación suscrito por el General don Tomás Regalado, Presidente actual de aquella simpática República. Confieso sinceramente que me ha sorprendido de la manera más agradable que se puede sorprender, el documento en cuestión. Hubiera jurado que el General Regalado trataba de reelegirse ó al menos haría lo posible por conseguirlo, porque en el Salvador no es tan sencilla la reelección, allí se impone la alternabilidad en el Poder á fuerza de plomo. Desgraciadamente tan bello ideal es estropeado por el sin número de caudillos que á diario están conspirando ó viviendo del Erario Público, aunque no hagan nada. La ambición personal y grosera de cualquier machetón, hace que se levante en armas una parte del país, y el resto secunda el movimiento por derrocar al de arriba sin saber á quién van á elevar; es así como se obtiene la alternabilidad en el gobierno en los países que, como el Salvador, están militarizados. Esa es la desgracia, no hay escuela política en ellos porque no hay libertad, no se ha podido educar á los ciudadanos para que hagan uso de sus derechos, porque los que suben por la fuerza, necesitan ahogar cualquier asomo de protesta, necesitan callar la voz de la opinión pública. ¡Oh! los gobiernos del militarismo son funestos para las públicas libertades.

Pero Regalado acaba de dar un ejemplo de civismo, ha prometido solemnemente entregar el depósito q' le confiara "la clase de la sociedad que representa el trabajo, la laboriosidad, la sana intención y la viril energía", al que las pueblos elijan. Reproducimos á continuación las palabras del mandatario salvadoreño:

"Declaro, pues, solemne y formalmente, que el Gobierno que me honro en presidir está dispuesto á dar exacto cumplimiento, como lo ha hecho hasta hoy, á todos los deberes y obligaciones que la Constitución y leyes le imponen, para garantizar el sagrado derecho del sufragio, base del sistema republicano, á fin de que puedan hacer uso de él cuantos se hallen en el caso de hacerlo valer conforme á las leyes; pero, como es preciso que tan noble derecho se ejerza de una manera pacífica y correcta, pondrá también todos

los medios necesarios para que la paz se mantenga inalterable."

"Nada más satisfactorio para mí que volver á la vida privada y á la condición de simple ciudadano, con la conciencia del deber cumplido, con la tranquilidad proveniente de ese estado de ánimo y con la satisfacción de haber puesto la piedra fundamental de una nueva etapa de paz y de progreso y de haber legado á mis sucesores en el Gobierno una enseñanza llamada á ser prolífica en bienes para el país. He procurado hacer un buen Gobierno; pero no me forjo la ilusión de creer que mi obra ha sido perfecta, ni de que siempre he de disfrutar de las consideraciones y el aprecio de todos mis conciudadanos; pero, aún cuando la ingratitud siguiera mis pasos al alejarme del Poder, resuelto estoy á saborearla en el seno de la Patria."

¡Qué satisfacción más grande debe sentir el que baja de un alto puesto en medio de la consideración de sus conciudadanos! ¡Qué hermoso debe ser dejar en la historia patria el ejemplo edificante de un respeto religioso, á las leyes que garantizan los derechos del ciudadano!

Garantizar los derechos de sus conciudadanos es la obligación de aquellos á quienes el aura popular los ha elevado á ser los directores de la cosa pública, los administradores de la Hacienda Nacional.

Ojalá que el ejemplo que el Gral. Regalado pone hoy á sus sucesores, haya dado el golpe de gracia á los vencimientos revolucionarios que el caudillaje, enemigo jurado del progreso y la libertad, prepara en cada cambio de Gobierno.

El Gral. don Tomás Regalado, aún cuando no hubiera hecho otra cosa que garantizar el derecho de sufragio, ya merece el título honroso de benemérito de la patria. ¡Es tan difícil ser honrado cuando se le insta á no serlo! ¡Es tan difícil vencer las tentaciones cuando está el arca abierta, cuando se presenta la ocasión! ¡Y tiene tanto mérito el que en medio de su amor propio, la exitativa de sus amigos y de todos los elementos para reelegirse, no continúa en el mando, que francamente, tiene uno que creer que han resucitado los Catoles, que viven los Licurgos y que los Solones legislan!

Los dos documentos que me han ocupado son prendas que significan, el uno, una promesa de unión llevada á cabo por la juventud y por medio de la propaganda de la idea, y el otro, quizá el fin de la tiranía militar y el nacimiento del sol de la libertad en un país mil veces simpático. Ojalá que así sea.

ABRAHAM MADRIGAL J.

COMUNICADOS

De Santo Domingo

En "El Noticiero" del miércoles 12 de noviembre aparece

una gacetilla diciendo que no se pretende aludir á don Gerardo Jiménez, cosa que es necesario hacer, puesto que el Señor Jiménez es una de las personas más competentes para ser encargado de formar el carácter del alumno, misión que no se puede encargar á cualquiera, porque es muy sagrada.

Como discípulo que fui de don Gerardo, digo: que su vasta ilustración y talento lo hacen acreedor á los elogios de toda persona que sabe apreciar lo que vale.

JOSEFINO.

Un pleito en Liliput

¡Infeliz provincia! Todo lo del Guanacaste se convierte en cuestión de Estado, en la que el Poder, las Corporaciones y los bancos toman parte, con toda la consiguiente influencia que da la posición.

Hoy se discuten los límites de "El Real", verdadera paparrucha, y la ninfa Egeria de la transacción, es el abogado de una de las partes, tras de bastidores, por supuesto.

Un ex-Juez, de los que no se maman el dedo, que lo sabía, nombró de perito al hermano de la ninfa, claro que inocentemente, y como hubo de sustituirlo, lo reemplazó con un cliente de la susodicha, también inocentemente, por ignorar tal circunstancia, tan grande es la influencia del imán. Pero la Corte, que es muy suspicaz, sustituyó al Juez, porque éstos, como la mujer de César, deben ser limpios hasta de apariencias.

Lo más curioso es que actualmente está en tortura el infeliz perito tercero, como San Lorenzo en la parrilla, porque se le exige no ver un río que limita la finca, con lo cual se pretende borrarla bajo el pretexto de rectificar sus límites, cosa que equivale á bañarse sin mojar la pluma. El perito es un hombre de bien, resiste y dice: "e pur si muove", lo que causa la desesperación del interesado, de los establecimientos bancarios y de la ninfa Egeria.

Impondremos al público del final de estas misas.

FRAY JOSÉ

NOTICIAS

Convenio franco-siamés

Los periódicos examinan el alcance del último convenio franco-siamés. The Times dice que la mayoría de los franceses reconocerán que el ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Delcassé, no ha llevado mal las negociaciones.

Frío en Alemania

En Alemania se han dejado sentir en estos días grandísimos fríos. La temperatura ha descendido en algunos puntos á cinco grados bajo cero, y en otros se han registrado grandes nevadas.

El cólera en Arabia

Según despachos de Constantinopla, la peregrinación á la Meca en el presente año se anuncia bajo malos auspicios. En Medina, Asyr, Hodeida y otros puntos la epidemia cólerica viene causando bastantes víctimas, y las autoridades se han visto en la precisión de establecer cordones sanitarios y otras medidas de precaución. Añaden los despachos que en algunas aldeas del Hauran viene haciendo también bastantes estragos una enfermedad que tiene bastante analogía con el cólera.

El Brasil y Bolivia

Un despacho de Río Janeiro, que publica el Herald, dice, con referencia á informes del Estado de Pará, que las tropas bolivianas invadieron el territorio brasilero y atacaron varias aldeas.

Han sido detenidos dos comerciantes brasileros por supuesta complicidad en la insurrección del distrito de Acre.

Trata de blancas

En Francfort del Mein se ha celebrado un Congreso, en que se ha discutido sobre los medios de combatir el infame tráfico llamado, trata de blancas.

Se han aprobado las decisiones tomadas por la conferencia de París en el mes de Julio último.

Antillas danesas

Según despachos de Copenhague, el ministro de Negocios extranjeros de Dinamarca presentó en el Lanting ó parlamento un proyecto de ley aprobando la cesión de las Antillas danesas á los Estados Unidos.

Los obispos franceses

El episcopado francés ha redactado un manifiesto en el cual expone al Parlamento observaciones contra la ley de asociaciones de 1901.

Misioneros presos

The Daily Mail publicó la noticia de que el magistrado de la provincia cercana de Kyo-Dons ha mandado apresar á varios misioneros ingleses como fautores de desórdenes.

El ministro inglés en Seul ha presentado al gobierno una reclamación en la cual pide aquél que sea castigado el magistrado aludido.

GACETILLA

"El Obrero"

es la vanguardia, la descubierta del Partido Republicano, y como tal lo saludamos y presentamos á nuestros lectores, recomendándolo eficazmente. ¡ Adelante, colega!

¿Qué es "El Aviso"?

¿De donde viene? Lo ignoramos y por saberlo no nos desvivimos.— Sólo si sabemos que es un valiente guerrillero, con nuestro mismo objetivo, y que trabaja con entusiasmo por las libertades públicas. Merece nuestro aprecio y consideración, y le deseamos prosperidad.

El cronista de

"El Derecho" no hubiera tenido inconveniente en presentarse á la oficina de "El Aviso," si se hubiera tratado de un asunto personal; pero si no lo ha hecho, ni lo hace, es únicamente porque no es responsable ni de los descubrimientos de otros, ni de hilos que vagan. Hace alusión, sin personalismo y deja ambiguo el asunto. Solamente que sabrá sostener lo que escriba, cuando haga una

acusación que le conste y no por asuntos sin dirección alguna.

Se me ocurre que

"La Prensa Libre" debiera cambiar de nombre y la razón es que no puede haber libertad de prensa, cuando los gobiernos hacen su monopolio. Prensa Libre es aquella que nos pone en trance de acusaciones, lo mesmito que metros á un cepo... ¿no está V. de acuerdo, colega?

La policía

sin uniforme, no es policía de orden y seguridad y si la obligan á prestar otro oficio que aquel á que está llamado, la cosa cambia: eso es esbirraje. No me guípe señor Aviso, nosotros somos partidarios de buena policía y no de otra cosa.

En Esparta

murió don Vicente Benavides, persona altiva, que sustentó nuestros mismos principios. Paz á sus restos y resignación á su familia.

El sábado

en la mañana murió un valiente soldado del Republicanismo, un soldado también del trabajo y una de las víctimas políticas que sacrificaron en aras de la patria, su hogar y su familia. Era don José Hidalgo. Su desaparición la sentimos profundamente, porque poco á poco desfilan nuestros hombres de fibra, por la obscura ruta de la muerte, y porque se van los amigos que nos dieron, en muy señaladas horas, un ejemplo de desprendimiento y de abnegación. Reciba su familia las sinceras muestras de condolencia, de los que fueron correligionarios y amigos del que para siempre se ha marchado. Ese mismo día se le dió sepultura á sus restos.

Enviamos

el más sentido pésame á nuestro amigo y agente en Santo Domingo, don Manuel Argüello R., con motivo de la muerte de su hermano Ismael. Resignación deseamos al amigo y familia del finado.

El Doctor

don Julián Iriás, representante de Nicaragua en el Congreso de Arbitraje obligatorio, se encuentra enfermo. Deseamos su pronta mejoría.

Enfermos

han estado nuestros buenos amigos don Basilio Castro y Luis Sanabria; pero, gracias á Dios, ya están restableciéndose; de lo que nos alegramos.

Sigue

gravemente enfermo el amigo don Víctor Gélcher. Ojalá su mejoría sea pronta.

Vayan

nuestras sinceras felicitaciones á nuestro amigo y correligionario don Máximo Chaves, con motivo de ser mañana su día onomástico.

Gracias á Dios!

Hoy tomó posesión de su puesto de Juez 1º Civil, el muy inteligente abogado don Luis Dávila. De plácemes está la Justicia y contentos los abogados.

Eso de los lecheros,

que nos cuenta un colega, es muy común. Por allá, por el Parque Nacional, todos los días empatan los caballos, es decir, hacen que las bestias se den de coces, excitándolas con las espuelas. Hemos visto caer á muchos y reír á la policía. ¿No veis que es maroma gratis?

Veritas, Veritatis.

De todas las preparaciones similares conocidas es indudable que tiene conquistado un puesto muy preferente otorgado por el voto unánime de la clase médica y de la opinión pública, la célebre é incomparable

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Constituída por tónicos directos de la medicación hematogena, que propenden á reparar las pérdidas del líquido sanguíneo, haciéndole recobrar su composición normal, llena cumplidamente su indicación en todos los casos en que se encuentra deficiente ó alterado factor tan importante de nuestra organización.

En los países intertropicales las pérdidas que experimenta el organismo debido á las copiosas diaforesis originadas por las altas temperaturas y su frecuente volubilidad, traen como consecuencia estados de debilidad general y afecciones del aparato respiratorio, que la Emulsión de Scott infaliblemente regenera y combate ventajosamente.

Exíjase la verdadera de Scott.

De venta en las Boticas. SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

Vamos,

mis honorabilísimos señores del reino de los celos: no os preocupéis tanto por el amor de esa preciosa dama que ocupa el Palacio Encantado; tened paciencia y abandonaos en brazos del tiempo; esperad á que ella espontáneamente, una vez caído su marido, elija entre vosotros el que ha de reponerlo, y, por consiguiente, el que ha de gozar de las riquezas de ese deslumbrante palacio. Hasta la hora no sois más que sus favoritos, y cuidado os nota tan madrugadores y enamorados, porque estáis peerdidos, puesto que no hay peor veneno para la mujer amada, que revelar la inmensa pasión que por ella se siente.

Un joven extranjero

que trata de establecer en esta ciudad una industria nueva y muy productiva, necesita un socio que pueda disponer de un capital de tres á cinco mil colones.

Para informes, en el Hotel Linares, de esta ciudad.

Lisímaeo Vargas,

Pasante de Abogado, y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice: "La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extremamiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PILDORA ES UNA DOSIS! UNA PILDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.



De venta:

SAN JOSÉ: La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

CARTAGO, HEREDIA: Herrero Hermanos. ALAJUELA: Pulpería de Nieto.

PUNTARENA: La Mascota; Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,

el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de San José y provincias, y en la Fábrica, calle 22, Sur.

AVISO

ANA BELRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colones el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

La Zarzaparrilla

del

Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Purifica y enriquece la sangre, fortalece el sistema los venenos y otorga vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece,
Los Músculos se Ponan Fuertes,
Los Nervios Cobran Vigor,
y se Reboza Salud.

Zarzaparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarzaparrillas.

Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomienda alguna nueva Zarzaparrilla de la que nada sepais.

Preparada por el
Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass, E.U.A.

Baratísimas! Baratísimas!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital, en \$ 5,000, vende ANTONIO MONGE REYES Informes: frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona", de Antonio Montealegre.

Félix Guevara,

SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría. Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios. Todo á precios moderados.

Directorio Profesional

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

DOCTORES ROJAS, SOTO
y
FONSECÁ CALVO
Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA
Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

ABOGADOS

ANIBAL SANTOS
Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G.
Pasante de Abogado y Notario Público.
Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

ANDRÉS VENEGAS
y
MANUEL COTO
Abogados y Notarios
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

MÁXIMO FERNÁNDEZ
y
MANUEL BEJARANO
Abogados y Notarios,
Tienen su despacho en la calle 21 Sur, 25 varas al Norte del Sagrario

ALBERTO GALLEGOS
y
JOSÉ MARÍA VARGAS
Abogados y Notarios
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

MANUEL ARGUELLO de VARS
Abogado y Notario.
Oficina:—casa de don José Mª Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

Tipografía de El Derecho.